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電郵：「嚴重違紀」促花錢消災
據悉，有部分議員大半年前已收到郵件，但

近兩日有更多議員收到。電郵發送者自稱是私家
偵探，受人委託已對該議員長期跟蹤調查，郵件
亦有相關附件，據悉是一幅AI合成截圖，疑用AI
將議員的樣貌配到與裸女的床上片段。電郵聲稱
「議員已嚴重違紀」 ，又稱 「只想求財，不想惹
事」 ，並附上WhatsApp號碼，籲議員花錢消
災，確保視頻不外流。

有關行為觸犯「窺淫罪」
其中一名收到疑似詐騙電郵的議員鄧家彪回

應表示，騙徒手法層出不窮， 「行得正企得正，
點會驚」 ，已網上報案，並將事件通報保安局，
局方知悉並會追蹤調查。他表示，相關電郵發送
至其日常接觸街坊的公開信箱，但無法打開附
件，笑言騙徒 「冇誠意」 。

議員葛珮帆強烈譴責有關行為，指上述做法

是未經本人同意，將人臉移花接木到性相關的影
像或圖片，是一種稱為 「深偽色情」 的新形態的
性暴力，有關行為觸犯 「窺淫罪」 。

上屆立法會已將AI合成影像放進 「窺淫
罪」 。葛珮帆表示，AI立法要考慮的範圍非常廣
泛，相信會有一段時間。她建議政府盡快研究，
就人工智能AI立法進行諮詢，包括知識產權、安
全性防止潛在的傷害和風險、保護個人私隱、法
律責任歸屬、監管機制等等。

議員黃錦輝接受查詢時表示，現在有濫用AI
趨勢，用AI進行勒索的事情時有發生，他呼籲市
民不要忘記網上世界亦受到法律的監督，不要以
身試法。他指出，現時本港雖未有AI相關的法
律，但可從民事等法律提出訴訟。同時，他強
調，這只能在事情發生之後爭取權利，希望可以
通過AI立法爭取在事情發生前進行阻嚇。

面對AI技術可能帶來的風險，全球不少國家
致力於在不妨礙技術發展的前提下，尋求建立AI
治理方針和原則。歐盟於2021年提出《人工智慧

法》，並於2024年通過審議。美國則於2022年
發布《AI權利法案藍圖》，加拿大亦於同年提出
《人工智慧資料法草案》，這些法案均着重於建
立AI技術發展的原則並建立公眾信任。

香港立法會11月21日通過 「人工智能＋」 策
略的議員議案，議員陳紹雄指出，以AI深度偽造
技術進行詐騙的案件，生成出達到以假亂真的虛
假圖像、聲音甚至影片，如今 「有圖有真相」 的
說法已不再適用。

議員收與裸女一起AI圖被勒索
近日有多位現屆立法會議

員收到勒索電郵，內容是議員
「與裸女一起」 的AI（人工智
能）生成圖片。工聯會立法會
議員鄧家彪強調， 「行得正企
得正，點會驚」 ，已將事件通
報保安局。消息稱，保安局接
到多名議員通報，案件已交由
網絡安全及科技罪案調查科跟
進調查，暫未有人被捕。

立法會資訊科技及廣播事
務委員會主席、民建聯立法會
議員葛珮帆強烈譴責有關行
為， 「窺淫罪」 範圍涵蓋AI
生成圖片，建議政府盡快研究
人工智能AI立法。

大公報記者 郭如佳

我們的家，我們的生活故事編演賽訓練學生創作力

【大公報訊】終審法院昨日裁
決，一致駁回律政司、房委會就三
宗同性伴侶的公屋及居屋居住權、
擁有權及遺產繼承權的上訴，裁定
有關公屋和居屋居住權、擁有權及
遺產繼承權條文，排除海外結婚同
性伴侶的規定屬非法歧視及違憲。
政府與房委會表示，尊重終審法院
裁決，會仔細研究判詞並徵詢法律
意見，以決定適當的跟進行動。

現行的房委會公屋及居屋計
劃，拒絕承認海外結婚的同性伴
侶，他們無法申請公屋或居屋。申
請人Nick Infinger及吳翰林（吳翰
林離世後，由李亦豪替代成為申請
人）早前分別就公屋及居屋政策
中，同性配偶所享有的權益提出司
法覆核。吳翰林（吳翰林離世後，

由李亦豪替代成為申請人）並就
《無遺囑者遺產條例》及《財產繼
承（供養遺屬及受養人）條例》
下，海外合法結婚同性配偶所享有
的繼承權提出司法覆核。有關司法
覆核獲判勝訴，房委會與律政司其
後上訴到終審法院。

三宗案件由終審法院首席法官
張舉能、常任法官李義、霍兆剛、
林文瀚及非常任法官司徒敬處理。

政府：尊重終院判決
終審法院昨日一致裁定，駁回

房委會的上訴，並裁定房委會就申
請人與其同性配偶不合資格以 「一
般家庭」 身份申請公屋，以及排除
居屋業主的同性配偶以 「家庭成
員」 中 「配偶」 的名義申請成為居

屋單位的合資格住客及在免補價的
情況下獲業權轉讓的政策不合法及
不合憲。

終審法院並一致裁定，駁回律
政司的上訴，維持下級法院的裁
決，即《無遺囑者遺產條例》及
《財產繼承（供養遺屬及受養人）
條例》下部分條文，將在海外合法
結婚的同性伴侶排除在外的規定，
屬非法歧視及違憲。

房委會發言人表示，尊重終審
法院的判決。房委會將會認真研究
法庭的判決，並會按情況徵詢法律
意見，以作出跟進行動。

政府發言人表示，尊重終審法
院的裁決。政府會仔細研究判詞，
並徵詢律政司的意見，以決定適當
的跟進行動。

【大公報訊】由香港教育圖書有限公司
（下稱：教圖）主辦，獲語文教育及研究常
務委員會（語常會）語文基金贊助的 「 『我
們的家，我們的生活』 故事編演比賽2025」
現已開放報名投稿。

教圖表示， 「我們的家，我們的生活」
故事編演比賽希望鼓勵學生編寫生活故事，
發掘身邊值得分享的人與事、物與景，通過
文字創作及演繹，訓練學生的創作能力及溝
通技巧，增加學習語文的興趣。

為了幫助參賽學校更充分地準備編演比
賽，報名投稿期間，教圖將針對教師和學生

群體舉行分享會和線上工作坊。兩位資深前
線教育工作者會分別就 「戲劇教學」 及 「故
事創作」 作內容分享，引領教師了解與利用
戲劇進行語文教學的同時，啟發學生故事創
作及提升演繹技巧。

學校可選擇以粵語或普通話參賽，兩種
語言皆設有高小組、初中組及高中組，預計
覆蓋全港超過500間小學及450間中學。比賽
形式，評審準則，投稿呈交等比賽詳細信息
請 參 考 比 賽 官 網 （https://homeandlife.
hkep.com/），得獎作品會透過公眾平台播
放。

兩地機場雙贏
香港機場管理局

斥 資 約 43 億 人 民 幣
（約46.2億港元），

購入珠海機場35%的股權。機管局主席林天
福表示，機管局入股珠海機場，不僅可以
為珠海機場帶來更多的客、貨運流量，亦
可便利珠海乃至大灣區西部城市的旅客，
讓他們善用香港國際機場的廣闊航空網絡
連接全球各地，達至互利共贏。

隨着港珠澳大橋通車，為香港及珠海
兩地機場實現人貨聯通聯運創造了有利條

件。加上被稱為港珠澳大橋西延線的黃茅
海跨海通道，已經通過交工驗收，即將在
年底通車，更令珠海與粵西之間人流物流
速度加快。連串建設及安排，讓珠海機場
及香港機場同時受惠，而且更緊密互動，
互惠互利。機管局入股珠海機場，讓香港
國際機場與珠海機場成為更密切夥伴，亦
可提升粵港澳大灣區世界級機場群組以及
區內航空業的發展。機管局這次策略性投
資，有利鞏固香港作為國際航運中心的地
位，未計實質經濟收益，已經有賺了。

透視鏡
蔡樹文

同性配偶申公屋案 房委會敗訴

5歲女童感冒昏迷 送院不治

【大公報訊】記者易曉彤報
道：天文台昨日預測，受東北季
候風影響，本港市區今日氣溫低
至約攝氏16度，新界再低兩三
度，打鼓嶺低至只有13度，未來
一兩日更跌至12度。天氣寒冷，
明愛醫院內科及老人科顧問醫生
黃慕蓮昨呼籲市民，應盡快接種
流感疫苗，特別是長者、幼童及
長期病患者等高風險群組，讓身
體盡快產生足夠抗體，加強保

護。
黃慕蓮表示，天氣乾燥，病

毒更容易存活，而人體抵抗力變
差，患上上呼吸道感染的機會增
加，特別是長者或長期病患者，
更容易有細菌感染。她呼籲市民
盡早接種疫苗，提高保護力。

高鹽食物易引致血壓上升
天氣轉凍，不少人都喜歡食

臘味飯，別有一番風味。不過，

臘腸、臘鴨屬高鹽分食品，黃慕
蓮提醒，食用鹽分較高的食品，
容易引致血壓上升，長者需多加
留意，注意飲食習慣。而且天氣
變冷時，人的血管會收縮，血壓
較平時高10至20度，部分長期病
患者的血壓更或會大幅上升，會
有中風風險。她提醒長者留意血
壓，高血壓者應準時食藥及量度
血壓，注意保暖，亦要避免太早
做晨運令血管收縮。

天氣轉冷 醫生籲長幼打流感針

【大公報訊】記者華英明報
道：本港昨早（26日）一名小童
不幸逝世。據悉，警方在昨日清
晨接獲一位父親報案，指其女兒
在寓所內昏迷，救護人員將其送
院搶救後證實不治。

事發昨日早上6時25分，警方
接獲一名天水圍濕地公園路私人
屋苑的男戶主報案，指其5歲女兒

在其寓所內突然暈倒並陷入昏
迷。救護人員迅速趕至現場，把
女童緊急送往鄰近的天水圍醫院
（見圖）進行搶救，延至早上約7
時半不治。

據了解，女童近日患有感冒
不適，前日（25日）曾求醫。警
方將案件列 「送院時死亡」 跟
進，其死因有待進一步調查。





私隱署推AI模範框架
助企業保障個人資料

為應對AI有關私隱挑戰，個
人資料私隱專員公署於今年發布

《人工智能（AI）：個人資料保障模範框架》，
作為建議指引，協助機構在採購、實施及使用AI
時遵從《私隱條例》，框架有助規範相關行業，
促進AI在香港的健康發展。

個人資料私隱專員鍾麗玲曾表示，AI是一把
雙刃劍，只有在適當保障措施下，才能帶來更大
益處，故該署推出《人工智能（AI）：個人資料
保障模範框架》，為使用AI的機構提供國際認
可、切實可行的逐步式建議。

該框架就四方面提出建議措施，包括制定AI
策略及管治架構、進行風險評估及人為監督、實
行AI模型的定製與AI系統的實施及管理、促進與
持份者的溝通及交流。當中建議包含成立AI管治
委員會，為採購AI方案和如何使用提供指引及監
督，培訓員工使用AI及定期與持份者交流，特別
是內部員工、AI供應商、消費者及監管機構。

非法棄建築廢物常見 申訴專員主動調查
【大公報訊】記者卓彤報道：非法棄置

建築廢物問題嚴重影響公共衞生及構成安全
隱患，申訴專員陳積志昨日宣布展開主動調
查行動，詳細審研政府就建築廢物的回收服
務及打擊非法棄置建築廢物的工作。

申訴專員公署指出，不時有傳媒報道及
市民投訴在公眾地方特別是馬路邊有建築廢
物被非法棄置，對市民造成不便及安全隱
患，影響環境衞生。

陳積志表示，建築廢物處置收費計劃已
實施接近20年， 「好好斗」 回收服務亦運作
了三年多，但街道上仍經常發現非法棄置的
建築廢物，對環境衞生造成滋擾。希望透過
主動調查，認真審視建築廢物回收再用的管
理策略是否有改善空間。他表示，環保署有
責任制訂切實的措施，以便利市民及業界合
法及適當處置建築廢物，並提高建築廢物的

回收再用和循環再造比率。因此，調查行動
會審研現時的建築廢物管理工作，包括環保
署管制及遏止非法棄置建築廢物的工作，
「好好斗」 的具體細節、運作實況、成效監
察，以及服務推廣及宣傳工作等，在有需要
時提出適切的改善建議。

環保署發言人表示，自2017年起署方實
施多管齊下的措施，強化執法行動，全港非
法棄置建築廢物的數量從2017年行動開始時
約9000噸，大幅減少近九成至2023年約
1000噸。需優先處理非法棄置建築廢物地點
的數目亦從最高峰時的86個減少至近期的8
個，當中以深水埗區的改善最為明顯。而從
2021年起開展收集及回收小型裝修工程建築
廢物的先導計劃，截至今年10月，先導計劃
提供逾13000次收集服務，已收集約4700公
噸建築廢物。

▲近日有多位立法會議員收到勒索電郵，內容是
議員 「與裸女一起」 的AI生成圖片，並要求花錢
消災。
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網罪科跟進 議員籲盡快研究人工智能立法

八招防騙貼士
1 「＋852」 字頭的來電有可能是詐騙電話

2 不要輕信陌生來電、電郵或短訊內容

3 聯絡相關機構查證

4 切勿隨意披露任何個人資料

5 切勿開啟可疑電郵或短訊內的連結或附件

6 留意賬戶登入的紀錄

7 不時更換賬戶的密碼

8 提醒親友小心詐騙

資料：個人資料私隱專員公署
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